

UNIVERSIDAD DE LA HABANA—FACULTAD DE FILOSOFÍA E HISTORIA

Asignatura: Historia de América Latina y el Caribe IV.

Profesora: Msc. Eurídice González Navarrete.

América Latina de 1929 a la Segunda Guerra Mundial. La gran crisis cíclica y sus consecuencias: colapso de la economía primario exportadora y efervescencia social; concepciones revolucionarias y de la burguesía. El movimiento obrero y revolucionario: de la CSLA a la CTAL: Primera y Segunda Conferencias de los Partidos Comunistas de América Latina; la gesta de Sandino en Nicaragua; la insurrección de 1932 en El Salvador y Farabundo Martí; la llamada República Socialista en Chile; el APRA en Perú. Las rivalidades interimperialistas y los procesos nacionalistas y democrático-burgueses: Guerra del Chaco y sus repercusiones en Bolivia y Paraguay; nacionalismo brasileño de 1930 a 1945; nacionalismo revolucionario en México (del Maximato a Cárdenas); fracasos de la democracia-liberal en Colombia (hasta el Bogotazo).

América Latina de la segunda Guerra Mundial hasta 1959. Panorama de las consecuencias del gran conflicto bélico para América Latina, así como de la política imperialista estadounidense hacia nuestro subcontinente durante y después de esta guerra (hasta la X Conferencia interamericana de Caracas); del Panamericanismo a la OEA y el TIAR. Cúspide y ocaso del nacionalismo burgués: Argentina (de 1929 al derrocamiento de Perón en 1955); Brasil (gobierno de Dutra, Vargas y Kubitschek). Frustraciones revolucionarias: claudicación del MNR en Bolivia; del Bloque de la Victoria a la guerra civil en Costa Rica, y el gobierno del FLN; presidencias de Arevalo y Arbenz en Guatemala.

Influjo de la Revolución Cubana en América Latina. La lucha guerrillera y la epopeya del Che en Bolivia; el movimiento insurreccional en Venezuela; la insurgencia en Guatemala; Declaraciones de La Habana; Tercera Conferencia de Partidos Comunistas de América Latina; la Conferencia de la OLAS; la repuesta imperialista (de la ALPRO a la Deuda Externa). El nacionalismo revolucionario de los militares: República Dominicana (del derrocamiento de Trujillo a Caamaño); Perú (de la lucha guerrillera a Juan Velasco Alvarado); Panamá y su lucha por el canal (el régimen de Torrijos). Gobiernos civiles progresistas: la Unidad Popular en Chile (de los fracasos de Frei al trienio presidencial de Salvador Allende); el neo-peronismo en Argentina (Campora, Perón, Isabel-Maria Estela).

Evolución de América Latina hasta la actualidad. Desarrollismo, fascismo-militar y neoliberalismo: el caso de México (de Echevarría a López Portillo); el llamado milagro económico del Brasil; la tiranía en Uruguay; el régimen de Pinochet en Chile; Insurgencia y represión en Argentina. Conferencia de los P.C. de América Latina y el Caribe; independentismo caribeño; la Revolución de Bishop en Granada; del Somocismo al Sandinismo en Nicaragua; aperturas democráticas en Argentina, Uruguay, Brasil y Chile; Renacer guerrillero en El Salvador, Guatemala, Colombia y Perú. Agresiones imperialistas: económicas (deuda externa y proteccionismo) y militares (Malvinas, Granada, Panamá); Latinoamericanismo e integración (ALADI, SELA, COPPAL, Contadora y el Grupo de los Ocho-Río); Conferencias Iberoamericanas.

Bibliografía

Eurídice González Navarrete (compiladora). Historia de América Latina y el Caribe IV: Selección de lecturas. La Habana, Cuba (2004).

Sergio Guerra Vilaboy. Historia Breve de América Latina. Cuba.

Alberto Prieto. La burguesía contemporánea en América Latina. Cuba. (entre otros)